

# Экономический бюллетень

НИЭИ

Научно-исследовательского экономического института  
Министерства экономики Республики Беларусь

*Основан в 1997 г.*

*Издается ежемесячно*

**№ 1 (331) январь 2025**

*Главный редактор*

**Я.М. Александрович**

**Редакционный совет:**

Н.Г. Берченко – зам. гл. редактора, Н.В. Радченко – отв. секретарь,  
Л.С. Боровик, Г.И. Гануш, В.Г. Гусаков, А.М. Заборовский,  
М.К. Кравцов, А.М. Курлыко, Ю.А. Медведева, С.Ф. Миксюк,  
Л.Н. Нехорошева, П.Г. Никитенко, В.В. Пинигин, В.В. Пузиков,  
К.В. Рудый, В.С. Фатеев, Г.А. Хацкевич,  
К.К. Шебеко, В.Ю. Шутилин, А.Г. Шумилин

**Международный совет:**

В. Маевский (Россия), В. Видяпин (Россия),  
М. Кlamut (Польша), В. Коседовский (Польша), С. Станайтис (Литва),  
В. Меньшиков (Латвия), Ф. Вельтер (Германия)

Экономический бюллетень включен Высшей аттестационной комиссией Республики Беларусь в Перечень научных изданий для опубликования результатов докторских исследований.

Мнение авторов статей не обязательно совпадает с позицией редколлегии.

При перепечатке ссылка на Экономический бюллетень обязательна.

Публикуемые материалы рецензируются.

**ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ**

- Галова А.Г., Сайковская Д.А.** Развитие внешней торговли Республики Беларусь в условиях санкций ..... 4

**СИСТЕМА РЕСПУБЛИКАНСКИХ ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ**

- Шульгина О.С., Каско Л.И.** Становление современной системы республиканских органов государственного управления Республики Беларусь ..... 12

**ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА СОЦИАЛЬНО УЯЗВИМЫХ КАТЕГОРИЙ НАСЕЛЕНИЯ**

- Мойсеенок О.В.** Государственная поддержка социально уязвимых категорий населения в Республике Беларусь ..... 19

**СИСТЕМА ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ**

- Близнюк Е.Н., Ковалевская И.М., Щипакова Н.Н., Штоль Е.Ю.** Кадровая проблема: социологический опрос молодых специалистов ..... 27

**ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ КАЧЕСТВО ПРОИЗВОДСТВА И ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ЕГО ФАКТОРЫ**

- Ли Пэйчжэн.** Анализ факторов, влияющих на технологическое качество производства в Китае ..... 35

**ВОПРОСЫ ТЕОРИИ И ПРАКТИКИ**

- Сухарев О.С.** Оценка результативности научно-технологической деятельности: проблемы и перспективы ..... 45

- Резюме** ..... 53

- Summary** ..... 55

**FOREIGN TRADE OF THE REPUBLIC OF BELARUS**

- Hanna Galova, Darya Saykovskaya.** Foreign trade development in the Republic of Belarus under sanctions ..... 4

**SYSTEM OF REPUBLICAN STATE ADMINISTRATION BODIES**

- Olga Shulgina, Lyudmila Kasko.** Formation of the modern system of Belarusian republican state administration bodies ..... 12

**STATE SUPPORT FOR SOCIALLY VULNERABLE CATEGORIES OF THE POPULATION**

- Oksana Moiseyenok.** State support for socially vulnerable categories of the population in the Republic of Belarus ..... 19

**SUPPORT SYSTEM FOR YOUNG PROFESSIONALS**

- Elena Bliznuk, Iryna Kavaleuskaya, Nadzeya Shchypakova, Katerina Shtol.** Personnel issue: young specialists sociological survey ..... 27

**TECHNOLOGICAL PRODUCTION QUALITY AND IT'S DETERMINING FACTORS**

- Li Peizheng.** Analysis of factors affecting technological quality of production in China ..... 35

**THEORY AND PRACTICE QUESTIONS**

- Oleg Sukharev.** Effectiveness evaluation of scientific and technological activities: problems and prospects ..... 45

- Summary in Russian** ..... 53

- Summary in English** ..... 55

**Галова А.Г., Сайковская Д.А.**

### **Развитие внешней торговли Республики Беларусь в условиях санкций**

Анализируются изменения во внешней торговле Республики Беларусь в 2022–2024 гг., связанные с задачами ее приспособления к условиям западных санкций. Изучены новые географические направления внешней торговли страны и основные проблемы, требующие решения в связи новыми условиями внешней торговли.

**Шульгина О.С., Каско Л.И.**

### **Становление современной системы республиканских органов государственного управления Республики Беларусь**

Приведены основные этапы формирования и развития системы республиканских органов государственного управления в Республике Беларусь. Обосновывается динамичность данной системы, анализируются изменения в системе управления, происходившие в соответствии с общими задачами и закономерностями развития общества и государства.

**Мойсеенок О.В.**

### **Государственная поддержка социально уязвимых категорий населения в Республике Беларусь**

Рассматриваются социально уязвимые категории граждан Республики Беларусь, направления государственной поддержки людей с инвалидностью и пожилых людей. Изучены социальные услуги, предоставляемые государством для данных категорий граждан. Определена необходимость расширения и законодательного закрепления перечня социально уязвимых категорий, а также развития социального предпринимательства для содействия в решении социальных задач общества.

**Близнюк Е.Н., Ковалевская И.М., Щипакова Н.Н., Штоль Е.Ю.**

### **Кадровая проблема: социологический опрос молодых специалистов**

В статье рассмотрены особенности кадровой проблемы на предприятиях Республики Беларусь. Приведены данные конъюнктурных опросов промышленных и сельскохозяйственных организаций в области кадровой политики. Рассмотрены государственные меры по поддержке молодых специалистов, обоснованы конкретные предложения и рекомендации по решению наиболее острых проблем.

**Ли Пэйчжэн**

### **Анализ факторов, влияющих на технологическое качество производства в Китае**

В последние годы китайское правительство активно продвигает идею перехода от модели быстрого роста к качественному развитию экономики. В настоящей статье вводится новый индекс качества технологического производства (*ITPQ*), который использовался для оценки качества промышленного производства в Китае с 1997 по 2022 г. Анализ показал, что бюджетные расходы, инвестиции в НИОКР, инфраструктура и развитие человеческих ресурсов значительно повышают *ITPQ*. На основании результатов исследования предложены рекомендации, направленные на повышение качества развития китайской промышленности и национальной экономики.

*Сухарев О.С.*

### **Оценка результативности научно-технологической деятельности: проблемы и перспективы**

В статье рассматриваются вопросы оценки результатов научно-технологической деятельности. Цель исследования – выявить проблемы и определить перспективы развития системы оценки работы ученых и исследователей, результатов их научно-технической деятельности.

Как известно, многочисленные институциональные изменения системы науки и высшего образования понизили потенциал их суверенности, что выступает препятствием в обеспечении технологического суверенитета и повышении эффективности указанных подсистем.

Обосновано, что агрегированная оценка научно-технологической деятельности является несостоятельной, требуется отдельно формировать процедуры оценивания развития науки и технологий, причем с выделением фундаментальной и прикладной науки, поскольку они отличаются по содержанию и результатам. Созданные правила детерминируют мотивы агентов, искажают их, если вводятся необоснованно, порождают неадекватные реакции, элиминируя эффективность научной деятельности и стремление заниматься наукой. В связи с этим заимствуемые нормы под видом приобщения российской науки к мировой не могут служить базовым методом построения, организации и управления развитием науки России. Полезно знать чужой опыт, но использовать его в качестве базы означает заведомое отставание, поскольку генератор этого опыта за данное время изменит ситуацию.

**Darya Saykovskaya, Anna Halava**

**Foreign trade development in the Republic of Belarus under sanctions**

The article examines the issues of Belarusian foreign trade changes in 2022-2024 related to the tasks of its adaptation to the conditions of Western sanctions. New geographical directions of the country's foreign trade and the main problems that require solutions in connection with the new conditions of foreign trade have been studied.

**Olga Shulgina, Lyudmila Kasko**

**Formation of the modern system of Belarusian republican state administration bodies**

The article examines and analyzes the main stages of republican government bodies system formation and development in the Republic of Belarus. The dynamism of this system, changes that took place in accordance with the general tasks and laws of society and the state development are substantiated.

**Oksana Moiseyenok**

**State support for socially vulnerable categories of the population in the Republic of Belarus**

The article examines socially vulnerable categories of citizens of the Republic of Belarus, state support areas for people with disabilities and the elderly. The social services provided by the state for these categories of citizens are studied. The need to expand and legislatively consolidate the list of socially vulnerable categories and social entrepreneurship development to assist in solving the social problems of society is determined.

**Elena Bliznuk, Iryna Kavaleuskaya, Nadzeya Shchypakova, Katerina Shtol**

**Personnel issue: young specialists sociological survey**

The article examines the specifics of the personnel issues at enterprises in the Republic of Belarus. It presents data from market surveys of industrial and agricultural organizations in the personnel policy field. It examines government measures to support young specialists, and substantiates specific proposals and recommendations for solving the most pressing problems.

**Li Peizheng**

**Analysis of factors influencing technological quality of production in China**

In recent years, the Chinese government has been actively promoting a shift from a model of rapid growth to high-quality economic development. This article introduces a new index of technological production quality (ITPQ), which is used to assess the quality of industrial production in China from 1997 to 2022. The analysis has shown that budget expenditures, investments in R&D, infrastructure, and human resource development significantly enhance the ITPQ. Based on the results of the study, strategic recommendations are proposed aimed at improving the quality of development of Chinese industry and the national economy.

**Oleg Sukharev**

**Effectiveness evaluation of scientific and technological activities: problems and prospects**

The article examines the issues of assessing the scientific and technological activities results. The purpose of the study is to identify problems and determine the prospects for the development of a system for assessing the scientists and researchers work and scientific and technological activities results.

It's generally known that numerous institutional changes in the science and higher education system have reduced the potential of their sovereignty, which is an obstacle to ensuring technological sovereignty and increasing the efficiency of these subsystems.

It is substantiated that the aggregated assessment of scientific and technological activity is untenable, it is necessary to form separately the procedures for science and technology development assessment with the distinguishing of fundamental and applied science as they differ in content and results. The created rules determine the agents' motives, distort them if they are introduced unreasonably, and generate inadequate reactions, eliminating the scientific activity effectiveness and the desire to engage in science. Therefore, the borrowed norms under the guise of introducing Russian science to the world cannot be considered as a basic method for building, organizing and managing the science development in Russia. It is useful to know someone else's experience, but using it as a base means a deliberate lag, since the generator of this experience will change the situation in a given time.

**Экономический бюллетень Научно-исследовательского экономического  
института Министерства экономики Республики Беларусь**  
**№ 1, 2025**

Свидетельство о регистрации периодического издания № 1231.

***Ответственные за выпуск – Я.М. Александрович, Н.В. Радченко***

Над выпуском работали:

А.М. Стронгина – *редактирование и корректура,*  
Ю.В. Коленчиц – *верстка*

Подписано в печать 20. 11. 2024 г. Формат 60x84 1/8. Бумага офсетная. Печать офсетная.  
Усл.печ.л. 6,51. Уч.-изд.л. 5,59. Тираж 68 экз. Заказ № 51

Издатель и полиграфическое исполнение  
ГНУ «Научно-исследовательский экономический институт  
Министерства экономики Республики Беларусь»:  
ЛП № 38200000015421, действующая с 30.04.2004 г.

220086, г. Минск, ул. Славинского, 1, корп. 1.  
Тел./факс (017) 271-02-78  
gnu-nici@nici.by